

LA FEUILLE DE CHOU N° 205 – **Septembre 2020**

EDITO

Cette année encore, les vendanges auront débuté en avance d'au moins 3 semaines, et pour certaines, dès le 15 août ! Et pour cause, la chaleur persistante depuis mi-mars n'y était pas étrangère. Après les températures excessives, les orages sont arrivés dans certaines régions, dans l'Île de France notamment, abaissant la température ambiante. Mais dans l'ensemble, l'eau fait défaut cruellement dans de nombreux endroits. Les vacances étaient les bienvenues spécialement cette année, certains vont profiter de ce mois pour partir à leur tour. Septembre est aussi synonyme de rentrée, scolaire et travail, inédite cette année. Restez vigilants au niveau des gestes barrières, même s'il est dit que le virus « **mute** » ou est « **moins virulent** ». Bonne rentrée à tous !

Quelques vieux dictons :

« Pluie de Saint-Grégoire, autant d'eau que de vin à boire ! » (Le 3 septembre)

« A la Saint-Aimé descendent le troupeau et son berger ! » (Le 13)

« Automne clair, hiver venteux ! » (Le 24)

En fleurs actuellement :

Aconit, agapanthe, agérum, anthémis, anémone du Japon, aster, bégonias, bignone, capucine, centaurée, Clérodendron, colchique, cyclamen de Naples, dahlias, delphinium, dimorphotoca, érigéron du Canada, fuchsia, gaillarde, gaura, gazania, géraniums lierre et zonale, hélianthe, héliénie, hélichrysum, héliotrope, hibiscus, hosta, hortensia, hypéricum, impatiens, ipomée, lagerstroemia ou lilas des Indes, lantana, laurier rose, lavatère, lobélia, lin, œillet et rose d'Inde, nérine, nigelle, mufler, pétunia et surfinia, pavot, plumbago, sauges, solidago...

Astus'Truc : une encre sympathique

Vous avez des choses à cacher, vous voulez épater vos amis ou jouer avec vos enfants ? Le **jus d'oignon** est une excellente encre incolore. Pour lire vos secrets, il suffit de chauffer le papier à la flamme d'une chandelle. Pour l'occasion, il faut toutefois ressortir porte-plume et stylo plume de vos plumiers ou trousse d'écolier !

Zoom sur le lierre : une panacée

Il pousse sans souci au point de devenir parfois envahissant, mais se révèle on ne peut plus écologique. De ses feuilles, vous ferez une excellente lessive. Mais c'est lorsqu'il s'arrête de grimper et qu'il devient adulte qu'il s'avère indispensable à la faune environnante. Il fleurit alors tard en automne et pourvoie les insectes en nectar abondant et énergétique précieux avant l'hiver. Plus tard encore, ses fruits noirs profitent alors aux oiseaux jusqu'à l'arrivée du printemps. Sachez aussi qu'il n'abîme pas les murs, c'est simplement que lorsqu'on veut l'enlever que les racines crampons peuvent faire des dégâts quand elles sont bien imbriquées dans des interstices ou des pierres poreuses.

Les rosiers en pot :

Ils sont très décoratifs en pot sur une terrasse ou un balcon, et sont même faciles à cultiver, quoiqu'en disent les puristes. Ils peuvent donner de belles silhouettes même si leur développement est plus restreint que s'ils étaient plantés en pleine terre.

Donnez-leur un mélange de terre et de sable. Il faut au minimum 30 cm pour le rosier buisson, 50 cm pour les grimpants ou arbustifs.

Maintenez toujours l'arrosage et apportez de l'engrais organique au cours de l'année, arrêtez toutefois après la dernière floraison.

Évitez les excès d'eau, le feuillage pourrait jaunir au même titre qu'un excès de calcaire provoqué par la nature du sol ou l'arrosage répétitif avec l'eau plus ou moins calcaire du robinet. Apportez alors un correctif de sol comme le chélate de fer qui rétablit la fonction chlorophyllienne et donne la belle couleur verte des feuilles.

Quelques variétés plus adaptées :

'the Fairy', 'souvenir d'Adolphe Turc', 'Irene de Danemark', 'Little White pet', 'Yesterday', 'Yvonne Rabier', 'Pierre de Ronsard' en grimpant.

Un jardin d'actualité : pour un jardin sans eau, plantez des plantes xérophytes

Choisissez des plantes avec grandes racines et vous laisserez vos arrosoirs au placard. Plantez des plantes qui ont besoin de peu d'eau et en consomment peu. Cela est encore plus facile pour agrémenter une terrasse ou un balcon. En effet, l'eau est souvent un souci, soit par manque soit par excès, sans compter les infiltrations possibles dans l'étanchéité.

Voici quelques exemples de plantes adaptées dans des terrains même sablonneux, mais attention, ces mêmes plantes en bac, ont plus besoin d'eau, car leur réseau de racines est toutefois beaucoup plus restreint qu'en pleine terre:

Arbousier, argousier, callistemon, chalef, pérovskia, lavande, euphorbe, phlomis, santoline, troène du Texas, céanothe, germandrée, tamaris, héliocrisum.

Découvrez... le Teucrium fruticans

Cet arbrisseau à feuillage argenté, persistant et aromatique est appelé **Germandrée**. Il produit des fleurs bleues ressemblant à celles des sauges. Il peut constituer des haies basses et supporte bien la taille. S'accommodant facilement des terrains pauvres en matière organique, la plante est idéale pour les jardins de bord de mer et permet de recréer une ambiance méditerranéenne, aux côtés d'autres plantes caractéristiques telles les lavandes, laurier rose, cistes, myrtes, oliviers... On apprécie en particulier la variété 'Azureum' pour sa floraison d'un bleu intense.

Info : Bobologie

Un autre souci guette les jardiniers, en herbe ou confirmés : une **écharde dans le doigt** ! Où qu'elle soit allée se loger, il importera de la faire sortir. Car si ce corps étranger reste en place, une coque fibreuse se constituera autour et empêchera la cicatrisation. Et, à tout moment, une surinfection pourra survenir. Il faut éviter d'appuyer sur l'écharde au risque de l'enfoncer plus profondément ou de la casser. Vous pouvez l'extraire avec une pince à épiler ou une aiguille préalablement désinfectée. Mieux vaut ne pas insister si l'on n'y arrive pas au risque de provoquer une vilaine plaie. Consultez plutôt un médecin qui l'ôtera d'un petit coup de bistouri. Enfin, même si cela peut s'avérer peu pratique, il est préférable de porter des gants pour tout travaux de jardin, qu'ils soient de taille, désherbage ou manutention.

La photo du mois : le bleu des agapanthes, étoiles de l'été

Cette magnifique plante vivace a offert ses fleurs au pied des appartements de l'hôtel d'Evreux pendant plusieurs semaines, déjà en juillet dernier, au vu de l'exposition et de la chaleur du moment. Cette plante rhizomateuse (**Agapanthus**) appartient à la famille des Liliacées et fleurit de juin à septembre, la floraison est généralement bleue mais peut être blanche selon les variétés. D'une hauteur de 60 à 100 cm, elle peut fournir des hampes florales de plus d'un mètre et des corymbes de fleurs d'un diamètre de 20 cm. Le sol peut être ordinaire mais surtout bien drainé. Une situation bien ensoleillée est nécessaire pour avoir une belle floraison, un apport de compost favorisera le développement et la floraison de la plante. Elle supportera de petites gelées mais ne résistera pas à un hiver rude et devra être protégée le cas échéant. Elle peut facilement être cultivée en pot.